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历史对英雄的审美永远不会疲劳！
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63 年前的 7 月 27 日，在位于朝鲜半岛中西部、北

纬 38°线以南 5 公里处，一个名叫“板门店”的小地

方。“朝鲜停战协定”在这里签字了，自此板门店名扬

天下。

白雪、严寒、饥饿、炮火、枪弹、刺刀、呐喊、惨叫……

这一切都在 1953年 7月 27日之后，沉寂了。历时两年

零九个月的“抗美援朝”战争落下了历史的帷幕。

志愿军胜利了，中国胜利了，正义胜利了，历史胜

利了！尽管今天仍然有人想对这胜利打折。

作为中国空军参战部队的一对普通军官夫妻，在

这胜利的时刻生了一个男孩，军官夫妻毫不犹豫地给

男孩起名“朝胜”。从此，为男孩刻下了一个纪念抗美

援朝胜利的终生印记！

这几天，素来不喜看电视的朝胜，却日以继夜地一

口气看完了 38集电视剧《三八线》，和《彭德怀元帅》中

关于抗美援朝的全部剧集。此刻，朝胜不是观剧，而是

读史。读犹在昨日的历史。

我在想，假如以今天国际关系的观念，63 年前的

那场战争还会发生吗？假如让今天的年轻人去投身那

场战争，会是一个什么结果呢？假如今天，让一支饥寒

交迫、装备落后的军队，面对着 16个国家参战的“联合

国军”，加上 30多个后勤支援的国家，几乎就是向大半

个世界开战时，胜败可测吗……

但是，有时历史就是这样的出人意外，百年岁月不

及决断一刻！刚刚成立的新中国，甚至还没有完全停

息战火硝烟，一片废墟、一穷二白，就敢向以世界头号

军事强国美国为首的联合国军开战！人家有航母，我

们要跨过鸭绿江；人家有战机，我们也要跨过鸭绿江；

人家有核弹，我们还要跨过鸭绿江；人家可能灭了新中

国，那就再上井冈山！

这就是中国统帅部向全世界表明的态度！

于是，大将军彭德怀横刀立马了，渔猎户李长

顺、农民张金旺等参军了……几十万大军秘密潜入

朝鲜，第一战役就将逼近鸭绿江的联合国军打了一

个冷不防，毙敌一万五千余，一口气将狂妄的对手赶

到了清川江以南！宝剑匣中鸣，出鞘便杀人。何为

“当惊世界殊”？！

我们熟悉的许多抗美援朝的英雄，在这两部电视

剧中都可以看到他们的影子。历史对英雄的审美永远

不会疲劳！

电视上，仅仅是志愿军军服的土黄色，就让我亲

切无比！没有军衔、没有绶带、没有勋标、甚至没有

帽徽和领章……紧束一根腰带，斜挎一支钢枪。这

是全世界最简约的军装！这是和祖国土地可以融为

一体的军装，立起来就是一片巍巍高原，躺下去就是

一片绵绵黄土！

在穿着这样军装的战士面前——

风雪可以冻结他们的生命，却改变不了他们的战

姿，冻死也是冰雕风塑军人魂；

饥饿可以吞噬他们的血肉，却无法折断他们的硬

骨，饿死也是骨立根根如剑戟；

炮火可以撕裂他们的躯体，却无法遮掩他们的迸

发，炸碎也是血花点点播天地；

子弹可以穿透他们的胸膛，却无法击到他们的祖

国，牺牲也是犹闻家乡笑声朗……

但使龙城飞将在，不教胡马度阴山！

从那片雪原伴着炒面的一把白雪，到今天案头电

脑旁的一杯清茶；从那场战役削矮了山头的炸弹轰炸，

到今天街心广场里的歌舞升平；从那个半岛十八万志

愿军英灵风中的呼啸，到今天医院产房里呱呱坠地的

天籁之声；从那板门店简易房里美军统帅签下第一份

“没有胜利”的协议，到今天人民大会堂里递交给全世

界的国书……

《三八线》的每一集片尾，都会反复播放我国以最

高的礼仪，迎来了埋葬在韩国土地上的志愿军遗骸。

身穿礼服的礼兵们怀抱着覆盖着军旗的遗骸木箱，不

知他们听到没有，阔别祖国六十多年志愿军灵魂的哭

泣！此刻。我的心在颤抖热泪盈眶，我听到了英灵的

发问：

今天我们的国土，还有没有一株小草被别人践踏？

今天我们的海疆，还有没有一朵浪花被别人污染？

今天我们的天空，还有没有一片白云被别人遮蔽？

今天我们的家庭，还有没有一个孩子被爆炸惊醒？

在天安门前大阅兵震天动地的足音就是向前辈军

人的回答：如有必战，如战必胜！

为了让故宫文化更多地“走出去”，更加“接地

气”，实现“把故宫文化带回家”，故宫博物院这几年

来可谓煞费苦心，做了很多有益尝试。最深入人心

的应属其推出的一系列卖萌文创产品，为古老的故

宫披上年轻的时装，显得活力四射。

日前，故宫又透露了一个振奋人心的消息——

故宫博物院西河沿文物修复场所将于今年 10 月以

适当形式向公众开放。同时，他们还将用 3 年时间

拆除所有违章建筑，进一步开放只保留古代建筑的

紫禁城，预计到 2025年开放度达 85%。

喜大普奔，我们不仅马上就有机会隔着玻璃墙

感受工匠精神的感召，观看“现场版”的《我在故宫修

文物》；而且随着故宫进一步揭开面纱，我们还将有

幸“窥探”更多“后宫禁地”。更令人感动的是，故宫

意欲大刀阔斧调整办公格局，拆除违建，迁出所有行

政人员和员工停车场，彰显了其文物保护理念和思

路上的进步：还地于紫禁城，恢复原汁原味的古建

筑，回归对文物应有的尊重。

不过话说回来，新增开放区域必然对管理水平提

出更高要求。除西河沿外，今年年内还要开放断虹桥

至隆宗门、箭亭至文华殿区域，故宫开放面积从现有的

65%增至76%。如果相应的精细化、人性化的管理配套

跟不上来，那么无论对于游客还是故宫，尤其是首度亮

相的建筑和文物来说，进一步开放未必是重大利好。

而且日常管理上，还存在一个更为重要的维

度——展陈理念。比如从卢浮宫出来，相信大多数

人都会和我有类似的感受，富庶的馆藏着实令人叹

为观止，另外，华人设计师的透明金字塔就像古老宫

殿的一张靓丽新名片，毫无违和感。至于这座故去

的法国王宫居住过哪些王与后，他们如何起居生活，

则不太关注，基本忽略了。

再回忆一下游览故宫的经历：游客挤在大殿栏

杆外看龙椅、摸着宫门上的大铆钉拍照、围着珍妃井

指指点点……举手投足，流露出的是对帝王生活、宫

闱秘事的崇拜和窥视癖。虽然我们是一个对帝王崇

拜有着悠久历史的国度，但作为现代化、国际化的博

物馆，应该用自己先进的导览和陈列方式与民族血

液里的顽疾对抗，而不是妥协，甚至迎合。

我们到故宫看什么？物化的历史固然是一个方

面，但更重要的应是文物所带给我们的知识和启示。

我 们 到 故 宫 看 什 么 ？
文·杨 雪

1945 年的冬天，重庆，一处叫“大佛段”的乡间，

有一片破旧的农家舍，屋中陈设极其简单，除了墙上

的水墨画，桌上插着画笔的笔筒，没有任何迹象表

明，这里的主人竟然是一位画家，而且曾是全世界最

年轻的美院校长。

屋子主人叫林风眠，抗战军兴以来，他已在此定

居五六年了。这一年，林风眠也不过 45 岁，但距离

他做北平艺专的校长，已有 20年之久了。而他之担

任校长，除了年轻之外，还有一特别之处，这个校长

是学生“公投”出来的。虽然学术的天性崇尚自由，

而民国时期的学术氛围也比较民主，但见诸史册的

“公投”校长也极罕见。

1918 年，国立北京美术学校成立，这是北平艺

专的前身。史载，“民国纪元以来，教育部极注意于

美育问题，因有设立美术学校之计划。”于是，国立北

京美术学校可谓应运而生。成立仪式上，教育总长、

次长到会讲话，蔡元培也发表演讲，对学校寄予厚

望。1922 年，学校改称国立北京美术专门学校，

1925年 8月，又改为国立北平艺术专门学校，在原有

的中国画、西洋画、图案系等之外，设了音乐系和戏

剧系。

上个世纪 20 年代是一个新思想奔流迸击的时

代，又是一个学潮风起云涌的时代，社会动向反映在

学术圈中，不但学生思想趋新求变，而且对校政抱强

烈的主动干预态度，街头政治往往左右着象牙塔内

之人的命运，北平艺专尤其如此。用后来曾在这所

学校任教的庞薰琹的话说，“北平这个学校与南京、

杭州、上海、苏州的美术学院都不同，……这几个校

长是十二级台风都刮不动的。惟独北平艺专，几年

换一个校长，校长一换全班人马都换”。庞说此话

时，已不是二十年代，但确是真实写照。

北平艺专的第一位校长是郑锦。古往今来，一

个学校的精神气质总会深深地打上校长的烙印。郑

锦出生于一个画工家庭，留学于日本京都专门绘画

学校，擅长工笔。在 1924 年的一次学潮中，郑锦辞

去校长之职。此后，又先后有过多位校长，但都没能

把学校带上正轨。

教育部一度想请蔡元培担任校长，这倒符合教

职员的愿望，但蔡元培对军阀政府采取不合作态度，

不愿就职。最终，教育部同意了学生“公投”校长的

要求。

1926年 1月，《晨报》公布了“公投”结果：

林风眠 111 票，蔡元培 82 票，萧俊贤 48 票，彭沛

民 46 票，李石曾 44 票。以上五人为得票最多数，即

为正式当选人。其余得票次多数者，尚有凌文渊 21

票，闻一多 20票，冯白 18票，张镜生 16票，徐悲鸿 15

票，萧友梅 14票。以上为当选人票数。现学生会预

备呈文，请教育部就得票最多之林蔡萧彭李五人择

一任命云。

奇怪的是，选举时，林风眠人在法国，并无什么

影响。且不说得票第二的蔡元培，即便位居第五的

李石曾，也成名已久。而得票少得多的闻一多、徐悲

鸿的名头也比林风眠要响亮。据《晨报》当时的报

道，“林氏不独在国内不知名，据由欧返国者所言，亦

不知有此伟大之艺术家，故均怀疑”。如果当时有网

络，估计“谁是林风眠”会遥居搜索榜单之首了。

那么，为什么是林风眠当选呢？林风眠的传记

作者郑重分析，这与萧三的弟弟萧自生和先于林风

眠回国的王代之的宣传有关，他们极力介绍林风眠

的为人和艺术，还把林的作品照片展览给学生看，正

好投合了学生求变求新的心态。

实际上，还不能不提的是，蔡元培在其中所起的

作用。蔡元培一直关心北平艺专的发展，他曾推荐

了徐悲鸿担任校长，并为徐悲鸿写了推荐信，但徐在

回国途中，滞留新加坡数月未能到任，开学在即，蔡

元培转而推荐了林风眠。1926 年 2 月 6 日，徐悲鸿

和林风眠同船抵达上海。

这一机缘巧合，后来被演绎成中国近代美术史

上“徐林矛盾”的公案，个中是非，史有公论，但蔡元

培对林风眠的青睐，确为事实。后来，林风眠就任国

立杭州艺专，蔡元培专门从南京前往主持开学典礼，

为林站台。顺便可提一下的是，前几年出版的吴藕

汀老先生的《孤灯夜话》中，还把林风眠斥为蔡之“傀

儡”。老先生此言未必恰当，但也可从一个侧面反映

出蔡、林二人关系之近。

林风眠这个“公投”校长所接手的并非多大的权

势，当时在北平艺专兼课的郁达夫说，“这所学校仿

佛是刚在换校长闹风潮大难之余，所以上课的时候，

学生并不多，而教室里也穷得连

煤炉子都生不起。”

但林校长并不畏难，反而把

一股新风带进校园，他在学校使

用裸体模特儿，成立各种绘画团

体。举办的各种展览每周平均在

一次以上。而且，按照林的设想，

举办展览、成立社团的目的是为

了让艺术“接近人间、深入人间，

使民众真正知道伟大的艺术并不

是鬼世界的玩艺，……不断给社

会上最多数看不见艺术的人一种

认识的机会”。

反观今天，一些展览不过是

为了个人扬名立万，甚或沦为政

客的秀场、卖画的宣传，仅此而

言，林风眠在当年的想法和做法，

已经远远走在了前面。

可惜的是，林风眠担任北平

艺专校长的时间并不长。1927

年，张作霖开进北京，民国史陷入

最黑暗的一天，艺专被说成是共

产党的集中地。林风眠被指为

“赤化校长”，迫于压力，他只好辞

职南下。北平艺专也随之合并到

国立北平大学，后又成为北平大

学 艺 术 学 院 ，并 迎 来 了 新 的 院

长。但学生们还是怀念当年的林

校长，又发起学潮，要求林北上。

不过，此时的林风眠已就任国立

杭州艺专校长，在美丽的孤山脚

下，致力于“介绍西洋艺术；整理

中国艺术；调和中西艺术；创造时

代艺术”的事业了。

林风眠：
“公投”出来的校长

文·胡一峰

在说红千层之前，有必要先讲一则“long long

ago”的故事。

1768 年 8 月，英格兰普利茅斯港口，一艘巨大

的船正要扬帆起航。这艘船名为 HMS 奋进号，船

长是大名鼎鼎的航海家、探险家、制图师詹姆斯·库

克，人称“库克船长”。乘坐这艘船随行的有著名的

博物学家、后来担任英国皇家学会会长的约瑟夫·
班克斯，以及他们的助手和学生们。

奋进号先向西横跨大西洋，乘风破浪，到达南

美洲最南端的合恩角。合恩角是大西洋和太平洋

的分界线，环境十分凶险。班克斯率队上岸考察植

物，有队员在恶劣的环境中丧生。

绕过合恩角，奋进号进入太平洋，在茫茫大洋

中继续向西航行，终于在 1769年 4月抵达南太平洋

的明珠“大溪地”，在那里开展各种考察，包括植物

采集。考察期间，库克船长接到由英国海军部发来

的密函，要在南太平洋寻找“未知的南方大陆”。

1769 年 8 月，奋进号继续向西航行，两个月后

抵达新西兰。库克船长在新西兰逗留五个多月，进

行勘察和制图。1770 年 3 月，奋进号再次向西起

航，于 4月抵达澳洲大陆东南海岸。随船博物学家

班克斯等人在这片海岸发现了大量在欧洲从未见

过的新奇独特物种，他们兴奋不已，采集了上千

件植物标本，随船画师画了 260 多幅植物插画，在

当时英国乃至欧洲的植物学界引起轰动。这个港

湾，后被称作“博特尼湾”。博特尼，Botany，译为植

物学。

之后库克船长还率队进行了另外两次航海探

险，植物学家们采集的植物品种达三千余种之多。

在这些欧洲人眼里新奇独特的物种中，包括桉树、

金合欢属植物、银桦属植物、含羞草属植物等等，其

中包括红千层。

红千层，桃金娘科红千层属植物，原产于澳大

利亚。第一个把红千层带出澳大利亚的，就是随着

库克船长进行大航海的博物学家班克斯。自从班

克斯把红千层引种到英国伦敦后，这种植物就在整

个欧洲大陆受到了极大的欢迎，得到了迅速的扩

展。如今，红千层已经在英国、法国等欧洲国家，美

国加州、佛罗里达州，新西兰等地广为栽种。

红千层引入中国后，在我国南方城市深圳也极

为常见。我的校园，深圳大学城清华大学深圳研究

生院逢水的岸边就总有几棵。

红千层的品种很多，有灌木状的，也有乔木状

的。灌木状的枝叶总像乱蓬蓬的头发，乔木状的又

有些像垂杨柳。其实更具体的分类远不止灌木或

者乔木，看了一些资料，大概有柳叶红千层、美花红

千层、帝王红千层、岩生红千层等三十余个品种。

我对品种的鉴定并不感兴趣，我注意的是它的

花。红千层与水蒲桃、白千层等其它桃金娘科植物

一样，是“观雄蕊”植物——开花时花瓣退居二线，

而让发达的雄蕊作为颜值担当。这类花儿看起来

都比较萌，比如水蒲桃开花像毛绒球，而穗状花序

的红千层则像“奶瓶刷子”。

以前每当有学生问我那是什么花，我回“奶瓶

刷子”，没有人不显露出惊讶而欢喜的表情的。

“奶瓶刷子”这样的萌物，怎会有人不喜欢。如

今，我知道了这“奶瓶刷子”背后，还有一段波澜

壮阔的航海史。下次再有学生问我，我要讲讲这

段探险故事了。清华大学深圳研究生院希望在

学生的血液里融入创新创业的基因，创新创业不

可没有探险精神。

如果想问我怎么知道这些故事的，我会说，在

查阅有关红千层的不同品种时，发现有一种红千层

叫“库克船长”，于是我一头扎进了库克船长和欧洲

人发现澳洲的故事。穷本山川，极命草木，博物的

意义永远超乎想象。

红千层
文·陈超群

国立北平艺专旧址

1938年，艺专部分师生惜别林风眠校长可见对其感情。


